







NOMBRE: ECOLOGÍA POLÍTICA DE LA AGRICULTURA

DOCENTE A CARGO: DR. OMAR FELIPE GIRALDO

CARGA HORARIA: 40 horas

FUNDAMENTACIÓN

Bienvenidos al curso de doctorado en Ecología política de la agricultura. Este curso está diseñado con el propósito de que adquiramos algunas herramientas inter y trans-disciplinarias para interpretar los conflictos de poder en el contexto de la agricultura contemporánea.

En la primera parte haremos uso de los cuerpos teóricos del pensamiento ambiental latinoamericano, el post-estructuralismo, el marxismo y los estudios postcoloniales a fin de esclarecer los orígenes, discursos, prácticas y supuestos culturales que originan y reproducen la crisis de la agricultura en el contexto de la crisis civilizatoria contemporánea. Posteriormente analizaremos algunas estrategias del poder del sistema agrocapitalista para mantener su hegemonía, para luego dar paso a la historia ambiental de larga duración con el propósito de comprender la coyuntura actual de la agricultura a la luz de la tradición marxista.

En la segunda parte del seminario analizaremos los movimientos sociales agroecológicos como un ejemplo de las luchas de los pueblos por disputar los territorios y las estrategias de poder del capitalismo. También analizaremos la importancia de la autonomía en las luchas populares, y los principios políticos no heterodoxos del pensamiento crítico autonomista. Finalmente discutiremos el escenario de captura y cooptación de agroecología mediante la primera y la segunda contradicción del capital. En la última sesión, tendremos un espacio de discusión colectiva para pensar la ecología política de la agricultura en la Argentina.









El objetivo de ocho sesiones es que, desde distintos ángulos, nos familiaricemos sobre los principales relaciones de poder que reproducen el actual sistema agroalimentario, y que afinemos algunos elementos conceptuales para entender los procesos políticos y las luchas que libran los pueblos por defender sus territorios de vida de los procesos de apropiación y despojo del capital hegemónico.

CONTENIDOS

Mayo 19. Pensamiento metafísico y modernidad del agroextractivismo

Giraldo, O.F. (2018). Introducción y agroextractivismo iCrece el desierto!. En: *Ecología política de la agricultura*. Ecosur. Pág 11 a la 41

Leff, E. (2018). Introducción: el contexto epistemológico y la apuesta por la vida. En: *La apuesta por la vida*. Leer de la página 15 a la 34

Mayo 20. Racionalidad económica y agricultura

Giraldo, O.F. (2018). Racionalidad económica del agroextractivismo iCrece el desierto!. En: *Ecología política de la agricultura*. Ecosur. Pág 11 a la 41

Leff, E. (2004) La construcción de la racionalidad ambiental. En: Racionalidad ambiental. Leer de la página 181 a la 198

Mayo 26. Estrategias biopolíticas de la acumulación agroextractiva: colonización

Giraldo, O.F. (2018). Control territorial y expansión geográfica del agronegocio y el gobierno de los afectos En: *Ecología política de la agricultura*. Ecosur. **Pág 67 a la 121**

Mayo 27. Historia y estructura del agrocapitalismo: ¿El fin de los alimentos baratos?

Moore, J. (2020) La larga revolución verde: la vida y el tiempo de los alimentos baratos en el largo siglo XX. En: El capitalismo en la trama de la vida. pág 279 a la 334

Julio 21. Movimientos sociales y agroecología

Giraldo, O.F. (2018). La agroecología en los entramados del posdesarrollo En: *Ecología política de la agricultura*. Ecosur. Pág 11 – 41









Julio 22. Autonomía y revolución agroecológica

Rosset, P. y Pinheiro, L. (2019) Autonomía y los movimientos sociales del campo en América Latina: un debate urgente

Giraldo, O. Inédito. Seis claves de las multitudes agroecológicas

Julio 28. La cooptación de la agroecología y la agroecología emancipadora

Giraldo, O.F. & Rosset, P.M. (2016) "La agroecología en la encrucijada: entre la cooptación y los movimientos sociales. Revista Guaju, 2 (1): 14-37

Giraldo, O.F. & Rosset, P.M. Principios sociales de la agroecología.

Julio 29. Agroextractivismo y agroecología. Discusión sobre el contexto argentino.

CARGA HORARIA

Tres horas por sesión virtual. Cuatro horas de lectura por sesión. Quince horas de elaboración del ensayo final.

Total 57 horas.

MODALIDAD DE EVALUACIÓN

50% por participación 50%.

Otro 50% será a través de un ensayo reflexión de 15 páginas a espacio y medio, en donde se analice algún elemento de la tesis o cualquier otro tema de libre elección, usando como base los textos del curso y la discusión de las clases.

REQUISITOS DE APROBACIÓN

Asistencia al 90% de las clases y aprobación conforme a la modalidad de evaluación.